

OBRA NUEVA

LA MUJER ESPAÑOLA Y AMERICANA

(Su esclavitud, sus luchas y sus dolores)

RESEÑA HISTÓRICA POR

ENRIQUE RODRIGUEZ SOLIS

Acaba de publicarse este interesantísimo libro, que abarca toda la historia de la mujer, y se vende al precio de

TRES pesetas

en la administración de este periódico, Muelle, 8, y en las principales librerías.

OBRA NUEVA

RESTAURANT EL CANTABRICO

DE

PEDRO GOMEZ FERNANDEZ

Socio gerente que fué de La Villa de Suances

CALLE HERNAN CORTÉS (PLAZA NUEVA)

PALACIO DEL SEÑOR GARCIA MACHO

TELÉFONO NÚM. 209

COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA

SERVICIO A LA CARTA

COMEDORES AMPLIOS E INDEPENDIENTES.

Plato del día: Ragut de cordero a la española.

ANISETE

ALFREDO

El más selecto y estomacal de los conocidos hasta el día.

Tanto éste como el

Anis Tierrauca

pidase en todos los establecimientos.

TALLERES

DE MARMOLERIA Y ESCULTURA

DE

Federico de la Pedrosa,
ALAMEDA, 26.—SANTANDER.

El más antiguo é importante en sus diferentes manifestaciones artísticas é industriales.

LO DE AYER

Ayer recibió Santander la improvisada y honrosa visita del ilustre general Weyler, que a su regreso de Cuba no pudo desembarcar en este puerto como era su deseo.

Dadas las circunstancias excepcionales porque el país atraviesa, la comisión weylerista desistió de organizar manifestación alguna para el recibimiento, circunscribiéndose a salir ella sencillamente y agasajar al gran caudillo español durante su permanencia en esta ciudad.

A las primeras horas de la mañana la inmensa mayoría del pueblo ignoraba que a las once llegaría en el tren correo el general Weyler, pero en esos breves momentos fué cundiendo el rumor de la exactitud de la noticia y a la hora señalada de entrar el tren del Norte, las inmediaciones de la estación y la rampa de Sotileza estaban invadidas por la multitud.

En el andén había numerosísimas personas que apenas hizo alto la locomotora y vieron apearse del carruaje al caudillo que tan a raya supo mantener en Cuba la dignidad nacional, prorumpieron en aplausos y aclamaciones entusiastas.

A duras penas pudo llegar el general Weyler hasta el lujoso carruaje que le esperaba a la salida de la estación, pues las gentes se agrupaban en derredor suyo a cada paso que daba.

Posesionado ya de su asiento y acompañado por sus más íntimos en esta ciudad, el carruaje arrancó y hasta su llegada a la zona de Europa, donde se hospedaba el bizarro general con su distinguido ayudante Sr. Pintos, las aclamaciones y los aplausos fueron continuados.

El pueblo no se contentó con haber realizado tan cariñoso como merecido é imprevisto recibimiento a su ilustre huésped;

se situó frente a los balcones del hotel que dan a la calle de Méndez Nuñez y allí permaneció pidiendo que el general Weyler se asomase.

En aquella compacta masa humana estaban representadas todas las clases sociales y creemos, sin temor a equivocarnos, que todos los gremios, desde el más aristocrático hasta el más humilde.

Ante la insistencia de los agrupados, el gran caudillo español se asomó a uno de los balcones del primer piso y estuvo gran rato visiblemente emocionado oyendo los atronadores aplausos, y les vivas a España, al Ejército, a la Armada y a Weyler que incesantemente se repetían con frenético entusiasmo.

El general enmudeció y dirigiendo con la mano tres saludos al pueblo, se retiró a sus habitaciones.

Inmediatamente y con el mayor orden, los grupos se disolvieron, sin que fuera necesaria la más insignificante indicación de los agentes de la autoridad.

La forma seria, entusiasta y cariñosa con que gran parte del pueblo de Santander verificó el recibimiento al general Weyler, demostró una vez más su cordura y su incomparable sensatez.

Y el general Weyler que como militar ordenancista reconoce las circunstancias porque atravesamos, habrá comprendido que es imposible hacer más de lo que ayer se hizo con ejemplar prudencia y consideración, para demostrarle las grandes simpatías que goza en Santander.

Y no solo en Santander, sino en la provincia entera, como lo demuestra el hecho de que en todas las estaciones, hasta en las de escasa importancia, salía gente al paso del tren para vitorear a nuestro ilustre huésped.

El resto de los agasajos se los hizo mientras nos honró con su permanencia entre nosotros, la Comisión presidida por el entusiasta admirador del caudillo nuestro distinguido amigo don Cospulo Ordoñez, vicepresidente de la Diputación provincial.

Pronto sabremos las impresiones que reciba de esta ciudad el general Weyler, que seguramente han de ser gratísimas en todos conceptos.

Nosotros, humildes, pero acérrimos partidarios de siempre, de tan decidido como acertado defensor del honor y de la integridad nacional, unimos en estas líneas nuestra entusiasta salutación, a la que respetuosa, digna, correcta y elocuentemente le dirigió ayer a su llegada el noble é hidalgo pueblo montañés.

¡Basta de infundios!

La gente está ya harta de los que se transmiten por telégrafo a los periódicos, haciéndolos figurar como transmitidos por agencias que hasta ahora, y decimos que hasta ahora porque la van a perder, venían disfrutando de gran fama por su seriedad y la exactitud de su rápida información.

Pero no parece sino que los yanquis las han contaminado para difundir mentiras por el mundo entero.

El domingo publicaron los diarios de la localidad, que ninguna culpa tienen, el triunfo de nuestra escuadra derrotando a la de Sampson y dándole a este por muerto en el combate naval.

Figuraba transmitida la noticia por las reputadas agencias Havas y Reuter; las que más garantías ofrecen en Europa en achaques de información.

El público, á pesar de esto, acogió con reserva tan fausta nueva y se reservó los entusiasmos, porque ya se encuentra tan escamado que no cree nada de lo que se le dice.

Al siguiente día, anteayer, vienen los telegramas desmintiendo el notición y diciendo que la agencia Reuter, de Londres, desmiente que sea suyo el notición y que sospecha que han usado de su nombre para hacer una jugada de Bolsa.

La indignación subió de punto y con razón, y es hora de que el Gobierno ponga coto a esas jugadas, porque es ya mucho jugar con el pacientísimo país.

Asegúrase que hubo persona en Madrid que con el infundio del apresamiento del crucero *Paris* por buques españoles en los primeros momentos del conflicto, se embolsó 15.000 duros.

Y el telegrama también procedía de Londres.

¿Debe creer que una agencia seria y formal como esta reputada la Reuter, de Londres, deje así abusar de su nombre sin ponerse en guardia para no caer en el mas completo descrédito?

Una vez puede sorprenderse la buena fé de los empleados de telegrafos, pero la segunda no, porque ya se han tomado precauciones para cortar toda sorpresa.

El Gobierno debe dictar contra este terrible abuso enérgicas disposiciones para que el país no siga siendo juguete de esos jugadores de Bolsa que con sus infundios antipatrióticos y egoístas, pueden traer al país disgustos de otra índole de los que viene sufriendo.

La burla es ya insostenible y si los infundistas quieren obtener rendimientos haciendo circular por los hilos noticiones sensacionales para realizar sus fines bastardos, explotando la desventura del país de manera tan falta de conciencia, el Gobierno debiera perseguir y castigar con mano fuerte a los autores de esos infundios que siembran la desconfianza y la zozobra entre las gentes honradas y avidas de noticias ciertas de lo que ocurre en los puntos donde nuestros Ejército de mar y tierra esta haciendo inconcebibles esfuerzos por la defensa de la patria, y que despues de todo tambien resulta ignominiosamente metido en ese juego que podrá ser legal, pero que va resultando altamente escandaloso.

Ya va llegando a tal extremo el desencanto público que este no cree ni en las noticias de las agencias que pasaban hasta ahora por muy serias y acreditadas.

CUCHUFLETAS.

Mi amigo Callobre desde Salamanca estas chirigotas chistosas me manda:

CHIRIGOTAS

Examinando á Covisa en Historia Universal, le dije: diga usted algo acerca de Artemisa. ¿De Artemisa?... Nada sé: respecto á eso soy un zote; tal vez algun sacerdote podrá contestarle a usted. Que aunque no sé la precisa definición, eso á mí se me figura algo así como *Arte* de decir misa.

A un médico que empezaba á ejercer su profesión le preguntó una señora entrometida: Doctor ¿tiene V. muchos enfermos que asistió? Y contestó: sí, señora, tengo muchos que asistir ¡gracias á Dios!

“La mujer es todo amor” ha dicho no sé que autor en un libro muy formal. Y yo digo: sí señor; “todo amor...” al “vil metal,” Alberto M. Callobre.

Los comisionados de la suscripción nacional de Cebrecos (Burgos), han remitido á la Diputación nota de los...

De los.... ¡Diantre si acordaré á escribirlo! Alla va salga el sol por donde quiera. De los cebreceros (¿será así?) Respiro. Quiero decir de los vecinos de Cebrecos que no han acudido al llamamiento patriótico.

Los apuntados con el dedo son seis; todos segundos contribuyentes. De tres de ellos no me extraño porque

dos se llaman Justo y Leandro Ciruelos y el otro Tomas del Alamo.

Claro; los hombres se dirían y con razón ¿para qué van á figurar los alamos y los ciruelos en una suscripción donde se pide dinero?

¿Nosotros qué vamos á dar?

Los Ciruelos, ciruelas.

Y los alamos... ati cuenta.

Por esa razon yo juzgo que aquellos tres cebreceros han hecho muy bien no dar, sobre todo los Ciruelos.

Los diputados y senadores alicantinos, valencianos y catalanes, han celebrado una reunión para tratar del establecimiento de un tren exprés entre Barcelona, Valencia y Madrid

Los reunidos acordaron practicar gestiones para conseguirlo

Y lo conseguirán; á buen seguro, porque son muchos y bien unidos.

En cambio hasta Santander no pondrá el Norte, de fijo, no un expreso, á mi entender, ni siquiera un tren botijo.

Las pescaderas tomaron ayer parte activa en el recibimiento de Weyler.

Hubo frente al hotel donde se hospedaba el general dichos chistosísimos de ellas.

Algunos que no se pueden consignar por la franqueza con que se expresaban las constantes guardadoras de la estatua de Velarde.

La Dolores, que es de armas tomar y más templada que el Cid, viendo que don Valeriano tardaba en salir al balcón como el pueblo quería, gritó con aplauso general, mas general que el general mismo:

—¡Que salga Weyler, que salga; que queremos darle un viva, ó dos, ó tres, ó cuatro... ¿ seí!

De improviso sale el gran caudillo al balcón y grita una compañera de Dolores:

—Ese, ese; que aunque no tié gran fachá ni muchos bigotes, tié lo que hace falta... Mira Dolores, mira que cara de cascarrabias... ¡viva Weyler!

¡Ayl si pudiera consignar todo lo que sencillamente se dijo en favor de don Valeriano, queriendo pintarle como el prototipo de la dignidad y del coraje militar, se habian de reir ustedes.

Como se reirán recordandolo si me leen, los que están cerca del grupo de las entusiastas pescaderas.

Mas desde aquí apuesto yo que si Weyler atisbó, por lo que pasaba allí, lo mismo que yo reí don Valeriano rió.

¿Si viene la artillería? Quien duda que ve drá al fin. Ya hablaremos otro día sobre el asunto.

QUINTIN.

Sección de noticias.

He aqui la orden del día para la sesión ordinaria que celebrará esta tarde á las cuatro el Ayuntamiento.

SOBRE LA MESA.

Indemnización por camiones á la señora viuda Oteiza.

COMISIÓN DE OBRAS.

Don Julian Crespo solicita permiso para cerrar una pared en una finca al Norte del lavadero de “Los Llanos.”

Don Bernardo Mirones construir un kiosko en la segunda playa del Sardinero.

Don Blas Otero y Compañía establecimiento de dos depósitos de carbon mineral en la bahía.

Cuentas de obras municipales ejecutadas por administración durante la anterior semana.

COMISIÓN DE POLICIA.

Traslacion de los faroles del paseo de la Concepcion.

El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* correspondiente al día 29 del actual publica una relación de las defunciones de individuos de la clase de tropa ocurridas en el ejército de operaciones de la isla de Cuba en las fechas que se indican, y en la que aparecen los siguientes, naturales de esta provincia:

Rafael Urbutando González, soldado del regimiento de Cantabria, falleció del vómito el 12 de Noviembre de 1896 en Güines (Habana); era natural de la Serna.

Pedro Abascal Buy, soldado del regimiento de Girona, fallecido de enfermedad común el 4 de Diciembre de 1896 en Bramales (Pinar del Rio); era natural de Leños.

Alonso Fernandez Barquín, soldado del regimiento de América, fallecido del vómito el 22 de Diciembre de 1896, en Santiago de las Vegas (Habana); era natural de Proño.

Agustín Fuentecilla Calle, soldado del regimiento de Isabel la Católica, fallecido del vómito el 6 de Enero de 1897, en la Habana, era de Laredo.

Julio Gutiérrez Torres, soldado del regimiento de Girona, falleció de enfermedad común el 9 de Enero de 1897, en la Habana, era natural de Potes.

Manuel Gómez Gutiérrez, soldado del regimiento de Bailén, fallecido de enfermedad común el 7 de Enero de 1897, en la Habana, era natural de Renedo.

Angel González Pérez, soldado del regimiento de Valencia, fallecido de enfermedad común el 21 de Diciembre de 1896, en San Cayetano (Pinar del Rio); era natural de Puente.

Hemos tenido la satisfacción de recibir el número tercero del periódico *La Caridad*.

En las iglesias y capillas de esta ciudad se celebró ayer con toda solemnidad la función del *Ofrimiento* de las flores.

La parada de conducir los rails necesarios para las obras de defensa en la península de la Magdalena, estriba en que la Aduana exige derechos de introducción.

Se ha telegrafado al ministro de Hacienda para que exima del pago de derechos a aquel material.

Y decía el señor Puigcerver al diputado señor Ojeda en el Congreso que todo esta previsto para establecer la defensa de las costas!

Lo que vamos viendo que no estaba previsto nada.

El Ayuntamiento de Valderredible da cuenta de haber ingresado en la Sucursal del Banco de España 500 pesetas con destino a la suscripción nacional.

Según noticias recibidas por personas de la familia del capitán del vapor *Panamá*, aquel, con todos los individuos del pasaje y de la tripulación, se encontraba en Cayo Hueso sin novedad, y aunque el buque había sido declarado buena presa por el tribunal de dicho punto, ellos se encontraban libres a bordo del propio vapor. Así lo ha escrito el capitán a su señora esposa, y que había convidado a almorzar al capitán del *Catalina*, que fué a visitarle.

El abogado de la Compañía Transatlántica apeló del fallo que declaraba buena presa al *Panamá*. En cuanto al cargamento de éste, hay según leemos en un periódico, prueba pendiente, de si se devolverá parte ó no.

En el expediente del *Buenaventura* parece que recayó auto de condenación del buque y devolución del cargamento por pertenecer a propietario neutral.

En la calle de Atarazanas, número 5 piso 3º está a disposición del médico que la haya perdido una cajita conteniendo un aparato para inyecciones y un lapicero en forma de cartucho Mausser.

Por real orden se ha desestimado la concesión del ingreso en la Orden Civil de Beneficencia a don Pedro Perrotín, en atención a que no puede incoarse expediente para tal concesión, pasados dos años de los hechos remunerados, y a que los realizados por el interesado en los días 3, 4 y 5 de Noviembre de 1890 no están comprendidos entre los que el Reglamento señala.

Una solemnidad artística se prepara para el domingo cinco del actual en el artístico Salón del Casino del Sardinero, en la que la señora Esteve de Caravaca, la eminente y aplaudida Contralto de ópera, accediendo a reiteradas instancias de sus numerosos

admiradores tomara parte; y lucirá una vez más sus excepcionales condiciones de artista y de cantante y el público que la oyó en el Teatro la noche de la inolvidable función patriótica, la aplaudirá nuevamente, y el público que no tuvo ocasión de oír a la hermosa voz, la aplaudirá también y unos y otros tributarán el homenaje de su admiración a la eminente artista que tantos públicos ha subyugado con los encantos de su voz incomparable; también tomara parte en la solemnidad artística que se prepara el conocido y aficionado señor Zaldivar a quien auguramos un triunfo.

A ambos cantantes, acompañará al piano el notable pianista señor Hortigüela.

El programa no puede ser ni más selecto, ni más clasico; a continuación lo damos y nuestros lectores juzgarán.

Primera parte.

1º Segundo Scherzo, de Chopin; por el señor Hortigüela.

2º Gran aria de la ópera *Der Freischütz*, de Weber; por la señora Esteve-Caravaca.

3º Romanza de la ópera *Il trovatore*, de Verdi; por el señor Zaldivar.

4º Allegro del sexto concierto, de Herz; por el señor Hortigüela.

5º (a) "Chanson del Solveig", de Grieg; (b) "A suon de baci", célebre *stornello*, de Baldelli; por la señora Esteve-Caravaca.

Segunda parte.

1º Scena é aria de la ópera *Un ballo in maschera*, de Verdi, por el señor Zaldivar.

2º *Mia madre*, romanza, de Luzzi; por la señora Esteve-Caravaca.

3º Romanza *Mia sposa será la mia bandiera*, de Rotoli; por el señor Zaldivar.

4º Bolero, de Ocón; por el señor Hortigüela.

5º "Aria de la *ceca*", de la ópera *Gioconda*, de l'onchielli; por la señora Esteve-Caravaca.

Terminado el concierto, y después del descanso reglamentario, se bailara un poco con lo cual rematará un concierto-baile de primera, para el cual sabemos que están pedidas gran número de localidades, lo que hace esperar un lleno monumental, pues se nota gran animación entre el elemento joven sin contar con los simpáticos oficiales del batallón de cazadores de Estella que asistirán en masa a tributar el aplauso de su admiración a la eminente artista y el homenaje de su galantería a nuestras guapísimas paisanas.

Para mayor comodidad del público, las localidades se expenden en los acreditados establecimientos siguientes: optico señor Garcia, San Francisco 15, comercio de don Candido Castillo, Blanca II y en el almacén de pianos de la señora Viuda de Enguita.

En el tren del Cantabrico de las 11,20 salió el general Weyler esta mañana para Torrelavega, desde donde se dirigirá hoy a Madrid en el tren correo.

Hé aquí un extracto de la reciente Real orden que dispone el embargo de los buques mercantes para armarlos como auxiliares de la Armada.

La citada Real orden invita a los armadores de buques de vapor cuyo tonelaje exceda de 1.000 toneladas, con velocidad mayor de 12 nudos millas y radio de acción superior a 3.000 millas nauticas, a ponerlos a disposición del Estado para ser armados como auxiliares de la marina de guerra.

Si circulada la invitación y transcurrido un tiempo prudencial, no se obtuviera el resultado apetecido, atento el Gobierno a la defensa de la Patria, hará uso de las facultades que le conceden las Ordenanzas de la Armada.

En virtud de esta última consideración, se circularán varias notificaciones de embargo.

La valoración se efectuará tomando por base su coste, deduciendo la depreciación prudencial que pueda haber sufrido el buque.

Los armadores recibirán durante el tiempo que el Estado utilice los servicios de sus buques, el 7 por 100 de la valoración, pagadero por mensualidades vencidas y abonándose el interés legal desde el mes siguiente en que se demorara el pago.

El ministro de Marina hará en los buques las obras convenientes para su armamento; pero quedará obligado a devolverlo, en las mismas condiciones que lo reciba.

El Estado será responsable del valor del buque y de todas las contingencias que le ocurran.

Las pólizas de seguros vigentes sobre di-

chos buques el día de su flutamiento, correrán a cargo y beneficio del Estado.

Los mas distinguidos pintores montañeses han enviado al Gobierno civil algunas de sus preciosas obras de arte con objeto de que su producto se destine a la suscripción nacional.

Los cuadros recibidos en el Gobierno civil son los siguientes:

De don Ramiro Santa Cruz dos cuadros: "Mi modelo", y "Estudio de flores".

De don Francisco Lorente dos cuadros: "Paisaje de Potes", y "El Sibarita".

De don Pio Ardanaz dos cuadros "La Darsena", y "Un paisaje de La Cabada".

De don Fernando Revilla dos platos: "Flores", y "Un paisaje".

De don Fernando Perez del Camino tres cuadros: "De Barcelona", "Un paisaje", y "Una playa".

De don Ricardo Pacheco dos cuadros: "Del Astillero", y "De la Magdalena".

De don Antonio Gomar un cuadro: "Hazas".

De don Andrés Prieto dos cuadros: "De Venecia", y "Un paisaje".

De una revista de ferro-carriles: "En las regiones asturiana y montañesa hay gran interés por concluir la línea del litoral cantabrico que una a Oviedo con Santander."

Ya está aprobado el proyecto del ferro-carril económico de Oviedo a Ribadesella, y solo falta de este último punto a Posadas, toda vez que desde Cabezón a dicho pueblo ya estan para comenzarse las obras."

A las seis de la mañana del día de ayer trató de envenenarse, tomando 16 o 18 cerillas, Ramona Díez, domiciliada en la calle de Méndez Núñez, número 6, 2º piso.

Avisado el médico de guardia de la Casa de Socorro, don Eduardo Fernandez Almiñanaque, se personó en el domicilio de Ramona Díez, y, después de enterarse del suceso, dió parte al Juzgado de instrucción.

A las doce de la mañana, se constituyó en aquel domicilio el juez municipal don Alejandro Mediavilla, el escribano don Juan Castrillo y el médico forense don Emilio García Notario.

Instruidas las primeras diligencias sumarias, se retiraron dichos funcionarios del domicilio de la intoxicada muy entrada ya la tarde.

El estado de la infortunada Ramona, aunque no es alarmante, encierra alguna gravedad.

Según declaración de algunos vecinos se halla padeciendo enagenación mental desde hace algún tiempo.

Vive con tres hijos, encontrándose su esposo navegando como primer maquinista en el vapor *Leonora*, de la Compañía *Serra*.

Las subastas verificadas ayer en la Diputación fueron adjudicadas provisionalmente, como mejores postores:

A don Ricardo Velo Garcia, servicio de begajes de la provincia en el ejercicio de 1898 a 99, en 10 775 pesetas.

A don Maximo Campuzano Barreda, alimentos a los presos del Correccional de Torrelavega en 1898-99, en 55 céntimos por ración de sanos y 1 peseta 50 céntimos por la de enfermos.

A doña Dolores Sarasola, impresión del *Boletín Oficial* de la provincia durante el quinquenio de 1898 99 a 1902-3, ingresando en las arcas provinciales 1.759 pesetas anuales.

TRIBUNALES.—Las vistas de causas que han de celebrarse en esta Audiencia provincial, durante la presente semana, son las siguientes:

Sala primera.
Día 2.—Causa procedente del Juzgado Torrelavega, por injurias; contra Hilario Pumarada Puerta.

Día 3.—Idem del de Santoña, por lesiones; contra Pedro San Juan Expósito y otros.

Día 3.—Idem del de Potes, contra Bernabé Velez Sanchez.

Sala segunda.
Día 2.—Causa procedente del Juzgado de esta ciudad, por injurias; contra Roberto Castrovido.

Día 3.—Idem del mismo, por homicidio; contra Teresa Aguayo.

Día 4.—Idem del mismo, contra Juan Fernandez y otros.

Se halla en Santoña el capitán general del distrito don Sabas Marín.

Mañana probablemente visitará nuestra ciudad.

En la calle de Viñas, núm. 4, guardase Amalia de Ajo, la cual se encuentra enferma, hace tres meses.

Su marido hace bastante tiempo que tiene trabajo, careciendo por tanto este matrimonio de lo mas indispensable para atender a la enfermedad de ella, y a las necesidades de la casa.

Tiene dos hijos pequeños que se encuentran completamente desatendidos por falta de recursos de sus padres.

Dicen los periódicos de Madrid que a consecuencia de una suscripción abierta en Filipinas se ha regalado a la viuda de don Antonio Canovas del Castillo un mapa de Filipinas, de oro macizo, con todas las provincias en relieve, las ciudades marcadas con rubies, los letreros de zafiros y la decoración en soberbios brillantes; el mapa encerrado en un suntuoso marco, también de oro y pedrería, coronado con el busto de don Antonio Canovas, y todo ello encerrado en un estuche de maderas finas, que constituye una vez otra obra notable.

En el principal se halla a disposición su dueño un brodequin amarillo nuevo, que fué encontrado en la vía pública.

Las empresas navieras de Gijón han acordado poner en conocimiento de los cargadores que con motivo del notable aumento que en sus gastos sufrieron los buques, el mayor costo del carbón y otras materias aparte del riesgo que en estos momentos corre la navegación española, se ven obligadas a recargar en un 15 por 100 los precios que hasta hoy rigieron, y seguirán mientras no desaparezcan las causas que contra la voluntad de dichas empresas hacen tomar esta disposición.

Para las mujeres atacadas de hemorragias bueno según un brillante estudio de Mr. A. el empleo de la tan celebrada agua purgativa natural Rubinat (del Dr. Llorach) con presencia a la crema de tartaro porque no produce contracciones intestinales.

Despachos telegráficos

Madrid 31

El senador señor Campa se quejó en sesión de hoy de lo mucho que hay concurrido para clases pasivas.

Los telegramas de Washington dicen que el Gobierno americano ha acordado el efectivo el bloqueo de Santiago de Cuba.

El generalísimo Miles ha declarado su oposición a que sea invadida la Isla de Cuba por el ejército yanqui, por parecerle útil la empresa.

Por el contrario, cree que Puerto-Rico será tomada mas facilmente invadida y dada su capital.

Dícese que ha sido propuesto a Macleay hacer la paz con España bajo las condiciones que esta nación abandone la Isla de Cuba y pague una indemnización a los yanquis para que estos abandonen a Manila.

En el sorteo de la lotería verificado han resultado premiados con 1,000 pesetas cada uno los billetes números 59029, 59030 y 59031 expendidos en Santander.

Un telegrama de Londres, refiriéndose a otros de Tampa, dice que ninguno de los siete cuerpos en que se ha dividido el ejército yanqui está completamente organizado puesto que la mayor parte de los voluntarios carecen de armas y de equipo.

Los soldados tanto del ejército regular como los voluntarios estan faltos de instrucción militar y ademas de esto carecen de provisiones.

Un tripulante de un buque de guerra español residente en Cadiz y apellidado B. ha inventado un explosivo de mayor potencia que todos los conocidos hasta el día.

Telegramas de Hong Kong comunican que el cabecilla Aguinaldo, después de su expedición realizada por el interior de la Isla de Luzón, pasó a bordo de un buque americano para conferenciar con el general Dewey, manifestándole que los yanquis siguen recibiendo armas, pero que la lucha queda aplazada hasta que lleguen refuerzos yanquis.

Los españoles de Manila han ofrecido 25 000 dólares por la cabeza de Aguinaldo. Créese que los yanquis no atacarán la capital hasta que lleguen los refuerzos que están esperando.

El Banco de España ha adquirido al cambio de 27 por 100 millón y medio de marcos que convertidos en francos alcanzan un precio de 83 por 100, como el oro. La cuestión de la plata va causando tal inquietud que en muchos establecimientos se niegan a cambiar y en otros lo hacen con descuento.

Comunican de la Habana que entre Nuevitas y Caibarien el cañonero que conducía al general Salcedo a la Habana, vió continuamente buques americanos.

Los rebeldes del Camagüey se encuentran a la expectativa y creen que los yanquis se lo darán todo hecho porque ellos no pueden auxiliarios.

El general dice que millares de familias se han internado para vivir en el campo, constituyendo esto una impedimento para los yanquis.

Los elementos conservadores de la Cámara insular en una de las últimas sesiones acusaron al Gobierno de falta de resolución para llevar la paz a la Isla de Cuba.

En los debates se mostró enérgica a la ley que dispensa del desahucio a los vecinos pobres.

En la Esperanza, jurisdicción de Cienfuegos, se ha descubierto una importante mina de carbón con la que puede resolverse el problema de aprovisionamiento de la escuadra.

Del caso se ha dado conocimiento al general Blanco.

Espérase que lleguen pronto barcos conduciendo víveres.

Han llegado a Matanzas dos individuos de nacionalidad inglesa que dicen llamarse Robinsón y Wihgan y ser periodistas.

Se hospedaron en el hotel *Lowre* y después se presentaron al general Molina, á quien contaron que habían burlado el bloqueo en el yate *Stampile*.

Frente a Cardenas fueron divisados por dos buques de la escuadra yanqui, que los cañonearon y desde el miércoles estaban en acecho para desembarcar, hallándose en este caso otros barcos que ostentan bandera inglesa.

Se ha autorizado al personal de Marina que presta servicios en los apostaderos y en la escuadra para que consignent asignaciones para sus familias.

La consignación se ha dispuesto en tal forma que bastará para cobrarla que se presente una persona debidamente autorizada.

Otro despacho de la Habana dice que delante de Santiago de Cuba hay 12 barcos de guerra yanquis, y cinco en aguas de la Habana.

Telegrafían de Puerto Rico que el general Macías ha llamado la atención del Gobierno insular respecto al Secretario de Ins-

trucción pública señor Borbosa por mantener relaciones con los yanquis. Borbosa es mulato.

Se ha comprobado que el yerno del presidente del Gobierno insular esta naturalizado como ciudadano americano.

Las tropas del sultán de Marruecos han derrotado al fuerte núcleo de piratas de la tribu Bocoya.

Murieron 12 rebeldes y 119 quedaron prisioneros para ser decapitados.

Las tropas del sultán quemaron las Aduanas y se apoderaron de todo el ganado.

La Reina ha firmado el nombramiento del señor Manzano, Gobernador civil de Ciudad Real, para ejercer igual cargo en Santander.

Otro decreto firmado por S. M. autoriza la exportación al extranjero de la cebada que se produce en la Península.

Y otro, finalmente, suprimiendo por completo los derechos que devengan los algodones extranjeros a su entrada por nuestras aduanas.

De Tampa comunican que ha llegado allí el general Miles y su estado mayor, encargándose del mando del ejército que operará en Cuba.

El periódico de Nueva York, *La Tribuna* publica despachos en los que dice que Miles ha embarcado ya y que la flotilla que lleva las fuerzas de desembarco está en marcha con rumbo a Cabo Maisí.

Continúa la agitación por la cuestión de la plata.

La *Gaceta* de hoy publica un decreto autorizando la emisión de mil millones de plata nominales, en títulos de la Deuda al 4 por 100 interior.

Dicen de París que el discurso pronunciado por Mr. Faure en Saint Etienne demuestra que Francia y los Estados Unidos se han dado recientes satisfacciones por los sucesos últimamente ocurridos, habiendo ya desaparecido la tirantez de relaciones entre ambos gobiernos.

Ayer se celebró en París consejo de ministros y en él el ministro de Negocios Extranjeros Mr. Hanotaux ha hecho grandes elogios del espíritu de concordia que une a ambas naciones.

ULTIMA HORA

Comunican de Londres que, según despachos recibidos, ayer se libró un combate entre las dos escuadras yanquis y los fuertes de la plaza de Santiago de Cuba.

El combate duró toda la tarde.

Un telegrama de Hong-Kong dice que ayer le fueron entregados por el comodoro Dewey al cabecilla Aguinaldo 20,000 fusiles y 300,000 cartuchos para repartir entre los tagalos.

Telegrafían de Nueva-York que el vapor *Belvedere* que salió de Kingston con 25 pasajeros naufragó en el cabo Maissi.

Entre los pasajeros iba el cabecilla Men-

dez Capote que se cree iba á conferenciar con Mac-Kinley.

Los periódicos de Washington dicen, según telegrafían de aquella capital, que el ataque á Santiago de Cuba dió principio ayer á las dos de la tarde.

Agregan que se batian las escuadras de Sampson y Schley contra la de Cervera y los fuertes exteriores de aquella plaza cubana.

Telegrafían de Hong-Kong que á bordo del buque de guerra *Boston* que está en Manila, se ha cebado el cólera en sus tripulantes.

Miles y su Estado Mayor ha salido de Tampa para Cabo Maisí, desde donde se dirigirán á Santiago de Cuba.

La guerrilla de Matanzas encontró en Javaca 400 insurrectos atrinchados.

Los desalojó ocupandoles armas y municiones.

Nosotros tuvimos dos muertos, cuatro heridos graves y algunos leves.

Lacret desembarcó en Cuba 400 hombres.

Un crucero yanqui ha salido con urgencia de aguas de Cuba para inspeccionar los movimientos de la segunda escuadra española al mando del almirante Camara.

Espérase que de un momento á otro se reciban noticias de haberse realizado un acto importante.

Blanco tiene detenidos á los dos periodistas extranjeros por creer con fundamento que aunque llevan documentos de ser ingleses, son yanquis.

NOTAS CULINARIAS

COCINA DE "EL CORREO DE CANTABRIA," por León Loty.

Vaca verde.

Méchala en un mortero piñones, un cogollo de lechuga, unas hojas de hierba buena, perejil y todas especias. Antes se habrá cortado á tajaditas un trozo de carne de vaca y

echado en un puchero con pechitos de tocino, sal, pimienta y cebollitas picadas, y cuando esté rehogada la vaca se le agrega agua y la mezcla del mortero. Deslámola en el caldo del guisado. Momentos antes de servir se rocía con zumo de limón.

Torta de manzanas.

Se baten y mas y claras de huevo en proporción de dos de aquellas por una de estas, en unión de una mermelada de manzanas cocidas, azúcar en polvo y nuez moscada. Cuando todo esté bien mezclado, la masa que resulta se estiene sobre un tablero y se divide en trozos iguales, como anillos en montones de cuatro ó seis, según el grueso, en las latas del horno; se llevan al horno y cuando están doradas se sirven espolvoreadas con azúcar y canela.

Pollos mechados.

Mechalo con tiras de jamón, clavos de especia, ajos partidos y canela en rama, se echa en una cacerola con abundante manteca y la sal precisa. Cuando está frito se retira y en la misma cacerola se ponen tomates asados y desechos, enantro, azafrán, clavillos, perejil picado, vinagre, almendras machacadas y agua. Se deja que le grasé tomé un poco el guslo y entonces vuélvese á cocer el pollo, esjando que cuezca todo, añadiendo cuando lo esté, aceitunas y pimientos en conserva, y se sirve.

Lenguados en plato.

Una vez vaciados y limpios, se les dá un corte en el lomo y se cocen en un plato con manteca fresca, cubriéndolos con hierbas finas y rehogadas en manteca y espolvoreándolos con pan, sal y especias y rocíados por último con manteca derretida, vino blanco y caldo. Así preparados se ponen á cocer en el horno entre dos fuegos.

(Prohibida la reproducción.)

GRAN ALMACÉN DE VINOS LA SOLANA

VINOS SUPERIORES DE ARAGON, NAVARRA Y RIOJA. Servicio a domicilio. Precio garrafón de una cántara, 7,5 en adelante; caja de once botellas, 3,75; el cuartillo 25 céntimos. Daolz y Velarde, 15, bajo.

SE VENDE papel viejo de periódicos en esta imprenta.

VELOCIPEDOS

Máquinas de las mejores marcas

Victoria, Clement Naumann, Mercurio y Wearwell. HAY BICICLETAS DESDE Ptas. 370 HASTA Ptas. 1.050 GRAN TALLER DE REPARACIONES Y BUEN SURTIDO DE ACCESORIOS ALQUILERES—VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS—CAMBIOS TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA JUAN PARDO. — Alameda 1.ª — SANANDER. NOTA.—Esta casa garantiza sus máquinas y reparaciones hechas en ella.

iban dejando clavadas de trecho en trecho unas varas altas con sencillos banderines de papel, que marcaban su dirección. Curiosidad vivísima suscitó entre las gentes de la comarca aquella novedad; que pronto explicó un indiano, diligente averiguador, que está siempre enterado de todo, diciendo que eran, los de los palos, un ingeniero y sus ayudantes que iban trazando el ferrocarril que ha de cruzar el valle.

¡Un ferrocarril por aquellos prados y apartadas riberas! Pues entonces—piensa tío Andrés—¿de que le ha valido á él volver de Cuba y huir del mundo, si el mundo se le mete en casa con su fragor y sus endiablados inventos y amenaza dar al traste con la paz de su apacible valle, tan solitario y silencioso? Su instinto le dice que la vida de pastor, el retoño y el dalle van bien con el monte apartado y la antigua cambera. Pero si esta se convierte en vía férrea y en rauda tracción estrepitosa el lento carro de bueyes, auguran estos cambios vida nueva; para la cual no puede ya, á sus años,

del Milagro, armado de su gran paraguas, solemne acompañante de todo buen montañés en ocasiones en que repican recio. Hasta parece que recobra atrevimientos y bríos juveniles, por aquello de que no hay hombre cuerdo á caballo, las mañanitas en que, sirviéndole de látigo rústica vara, encogido de piernas y arremangado de calzones, aunque no presume de cabalgar á la jineta, monta la jaca torda haciendo tijeras por aquellos andurriales para ir á buscar al señor cura que viene á decir misa en una capilla particular.

Peró estas bizarrías no deben causar celos á su amada, aquella antigua tierra montañesa, la cual ha sido y seguirá siendo sus únicos amores. Ella es, por el contrario, la que ha empezado á dar algunas señales de mudanza, que al buen Andrés le tienen ahora perplejo y pensativo. La cosa no es para menos. Una mañana aparecieron en aquel valle varios hombres activos que lo recorrían mirándolo todo, plantando jalones, midiendo, catando el terreno, nivelando; y por la línea que seguían

podría decir, sino fuera plateado. Y para más irritar sus ansias le había referido don Pablo, veterano pescador de caña, maestro en el oficio, quien se divertía mucho con las poco fructuosas tentativas del aprendiz chambón—que en otros tiempos abundaban tanto los salmones en aquel río, que los criados de casas principales ponían por condición que no habían de comer salmón todos los días. "Mucho tiempo hará de eso replicaba Andrés, incrédulo y socarrón, aunque engolosinado con la idea de tal abundancia:—allá cuando ataban los perros con longanizas.—Pero como fuese muy cierto que, sinó tantos como antaño, también ahora se coge alguno que otro, y él pensaba—sin saber que esto lo había dicho el gran Duque de Alba—que "un buen salmón vale por cien ranas," no aguantaba con paciencia que los peces gordos fueran para otros y la morralla para él.

Por eso le llevaba Patet cuando don Antonio le pinchaba hablándole de lo que pescaban los del Puente.—Y suspendiendo su trabajo y

